

Madera. La Sierra del Agua

ANGEL NACLE GARCIA

aterna del Madera es un Municipio de la provincia de Albacete ubicado geográficamente en la comarca serrana que durante siglos, históricamente, ha sido, y hoy es, conocida como Sierra de Alcaraz. En la actualidad por razones de comarcalización, fundamentalmente de tipo económico, queda integrado en la Sierra del Segura, formando parte de la denominada Mancomunidad de Municipios de la Sierra del Segura, en la zona más meridional de la provincia.

En mi opinión ambas cuestiones de pertenencia a una u otra comarca pueden ser perfectamente compatibles. En el caso de la primera, se impone la razón histórica, que tiene un peso indudable cual es la dependencia secular de Alcaraz a cuyo alfoz pertenecía desde que éste se formó en la Edad Media. Las mesnadas concejiles de Alcaraz, "Llave de España y cabeza de toda la Extremadura", acometió junto a las mesnadas de Alarcón y a la Orden de Santiago, a partir del año 1213, la reconquista de toda esta zona contribuyendo de forma definitiva a la expulsión de los moriscos, gracias a lo cual alcanzó a formar un amplísimo territorio que abarcaba desde lo que hoy es Villarrobledo hasta el río Mundo, territorio dentro del cual se encontraban no solo Paterna sino también Bogarra, Riópar y Ayna que,

a su vez, tenía como aldeas a Elchecico (Elche de la Sierra) y Morote (Molinicos). Los castillos de Paterna, Bogarra, Ayna (llamado de la Hiedra), La Vegallera (llamado de San Vicente), Morote y Riópar eran fortificaciones dependientes del castillo de Alcaraz, presumiblemente con una misión de vigilancia importante al estar establecidos en esta zona limítrofe del alfoz, que al ser tan quebrada y agreste necesitaba de abundantes medios de defensa. Todo el territorio sureste ocupado por las cordilleras era conocido como Sierra de Alcaraz, a la que pertenecía Paterna desde siempre.

La razón económica es reciente, diez o doce años, cuando al formar parte España de la Unión